

DIARIO DE MADRID

DEL DOMINGO 31 DE ENERO DE 1813.

San Pedro Nolasco Fundador. = Quarenta horas en la iglesia de monjas de Góngora.

Observ. meteorológicas de ayer.			Afec. astr. de hoy.	
Epocas.	Termómet	Barómet	Atmósfera.	El 22 de la luna.
7 de la m.	3 b. de o.	26 p. $\frac{1}{2}$!	E.-nora-este y D	Sale el sol á las 6 y 58 m. y se pone á las 5 y 2.
12 del dia.	3 s. o.	26 p.	E. nord-este y R.	
5 de la t.	3 s. o.	26 p.	E.-nord-este y R.	

VARIETADES.

Continuacion de la noticia sobre el mar Báltico.

El golfo de Botnia de una gran extension empieza poco mas ó menos á los 60 grados, y remata á los 66; su longitud es de 150 léguas, y su mayor anchura de 50, y separa la Suecia de la Finlandia, quedando la primera al Oeste y la segunda al Este. A su entrada se presenta el grupo de las islas de Aland, por entre las que ha tres pasos principales: el primero, que se llama el mar de Aland, tiene á un lado algunas de las islas, y al otro la Uplandia, provincia de Suecia, y su mayor anchura es de 8 á 9 leguas; y los otros dos, entre las islas y la Finlandia, son mas estrechos, y estan sembrados de escollos. Las costas de este golfo escarpadas y tortuosas presentan por todas partes un aspecto salvaje y desapacible: y especialmente al Oeste, por la parte de Suecia, es algunas veces tal su elevacion, que se semejan á las cordilleras de los Alpes. Se han reconocido cuidadosamente las profundidades y fondo al rededor de las islas de Aland y algo mas allá; pero adelantándose mucho los navíos, bogan entre puntas y arrecifes, que no se descubren hasta que se tocan, y bara ó se estrella el buque. Parece que en las aguas libres la profundidad es comunmente de 20 á 30 brazas; pero al rededor de los islotes y rocas no suele haber sino seis ó quatro brazas, y á veces menos.

En el fondo de este golfo de Botnia se halla á los 65 grados 51 minutos la ciudad de Torneo ó Tornea, situada á la desembocadura del rio

del mismo nombre que baxa de las montañas de la Laponia. Pertenece á la provincia sueca de Westroboinia, y la poblacion es tan corta, que en 1808 solo tenia 666 almas; sus casas son todas de madera cubiertas de bálago, y sus habitantes subsisten solo del tráfico que hacen con los lapones en la feria de U:sjocki, en la Laponia; pero á pesar de lo miserable de esta ciudad, se ha hecho famosa por un gran fenómeno, que dice mucha relacion al movimiento de la tierra en el zodiaco. En el mes de junio, á la época del solsticio de verano, en que el sol se halla en su mayor altura por la parte del Norte, se ve su disco en el horizonte por espacio de 24 horas enteras sin ponerse. Carlos xi, Rei de Suecia, habiendo hecho un viage á Torneo, se admiró tanto de este fenómeno del solsticio, que determinó hacerlo observar por los sabios de su nacion; y en efecto, en 1695 envió unos matemáticos suecos, que hicieron sus observaciones, y las publicaron en lengua latina. Despues se han perfeccionado por los matemáticos franceses, que en 1736 envió Luis xv á Torneo para medir los grados del meridiano. En los años 1800 y 801 dos sabios suecos Mrs. Swanberg y Overboin han hecho el mismo viage baxo los auspicios de la academia de Estocolmo, y han hecho nuevas observaciones para determinar con mas precision la proporcion del exe de la tierra al diámetro del equador terrestre.

El golfo de Livonia, último de los tres que forman el Báltico, se extiende entre la Curlandia y la Estonia, provincias conquistadas por los rusos al antiguo reino de Polonia y á la Suecia. A la boca del estrecho, que de este golfo da paso al Báltico, está situada la isla de Oesel, de la que diremos algunas particularidades importantes.

Los contornos del golfo de Livonia son mui irregulares, por lo que es difícil determinar exáctamente su extension. Tirando una línea desde la costa de Curlandia á la de Estonia, se halla un diámetro de 40 á 50 leguas; y la travesía desde Domesnes, en Curlandia, á Swaverort, en la isla de Oesel, tendrá de ocho á nueve leguas. A la punta de Oesel hai un arrecife, y al rededor de Domesnes corre un banco de arena de quatro leguas lo menos de largo. Para dirigir á los navegantes en un rumbo tan peligroso se han establecido tres hogueras, una en la isla de Oesel, y dos en el cabo Domesnes; se encienden la mayor parte del año, y estan colocadas de modo que señalan claramente los parages en donde hai peligro. A pesar de esta precaucion los naufragios son mui frecuentes, sobre todo al fin de la otoñada. Un recodo de este golfo, que recibe las aguas del Duna ó Dwina, toma el nombre especial de golfo de Riga. Esta ciudad está situada á la desembocadura del rio á los 56 grados 56 minutos 32 segundos de latitud. Tiene en el golfo de su nombre una rada, que se llena en algunas ocasiones de arena, y un puerto formado por las aguas del Duna. Los navíos toman sus cargamentos en la rada, ó cerca de Bolderan, en un rio llamado asi tambien, que corre de la Curlandia, y entra en el Duna cerca del fuerte de Dunamunda. Este fuerte es el antemural de Riga por el lado del mar, y por el de tierra está de-

fendida con otras fortificaciones. La ciudad tendrá 300 habitantes, y hace un comercio considerable. Fue en otro tiempo de la Polonia, y la conquistó Gustavo Adolfo, Rei de Suecia, en 1621; los poloneses no pudieron volver á recobrarla, y por último en 1770 cayó en poder de los rusos, que la conservan. Era la capital de la Livonia, y ellos la han hecho de un gobierno que lleva el nombre de esta ciudad. (Se continuará.)

NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

AVISOS.

En virtud de providencia del Sr. D. Roque Novella de 22 del corriente mes se cita, llama y emplaza á los parientes de Doña María Malasca, para que dentro de veinte dias, contados desde el 27 del mismo, se presenten ante dicho señor, y escribanta del número de D. Alexandro Gutierrez, á deducir su derecho en los autos de ab intestato de dicha Doña María; con apercibimiento que pasado dicho término sin haberlo executado, se proveerá lo que corresponda, y les parará el perjuicio que haya lugar.

El memorialista Rodriguez, situado en la casa de correos, dará noticia de un sugeto que enseñará las matemáticas, ya sea en su casa ó en las de los discípulos. Tambien la dará de otro que enseñará la geografia.

Doña Melchora Pinto, vecina de esta corte, de edad de 64 años, dueña de una casa libre de toda carga, valuada en 450 rs., sita en la calle de Buenavista, hallándose sin herederos forzosos, cederá ó renunciará dicha casa á favor de la persona que se obligue á mantenerla los dias de su vida; ó si quisiese comprar la insinuada casa, rebaxará 80 rs. de la tasacion; previniendose que estando alquilada toda produce 15 rs. diarios. Darán razon de dicha señora en la alxería sita en la plazuela de Anton Martin.

En la calle de Hortaleza, frente á la de san Pedro y san Pablo, casa núm. 52, quarto 2.^o, vive un fabricante de sierrecitas ó pelos de cegüeta; y tambien dora á molido al estilo de Paris, con mucho primor y equidad, los movimientos de relojes, caxas, sobrecaxas y quantas obras le confien.

Doña María Gonzalez, viuda, que vive en la costanilla de los Desamparados, esquina á la calle de las Huertas, núm. 9, quarto 2.^o, cederá una sala, alcoba y otra pieza contigua á la sala, á un sacerdote, caballero ó señora que se convenga á pagar parte del alquiler.

En la calle del Caballero de Gracia, casa núm. 34, frente al oratorio, se manifestarán hoy varias escenas de un primoroso nacimiento, seguirá una divertida y jocosa pieza, se cantara la famosa tonadilla á duo titulada la Solitaria, y se concluirá con el baile ingles, que bailará una niña de diez años.

ALQUILER.

En la calle de Embaxadores, esquina á la de la Encomienda, casa de la botica, número 1, unanz. 62, se alquila en precio cómodo un quarto principal con doce piezas y guardillas. Las llaves estan en la carpintería de la imprenta real, sita en la calle ancha del Avapies, pasada la plazuela de Lodones, á mano derecha.

SIRVIENTES.

Un sugeto decente pretende colocarse en clase de ayuda de cámara, cuyo destino ha desempeñado 18 años en una de las principales casas de esta corte; ó en su defecto servirá la plaza de portero ú otra equivalente: tiene sugetos que informarán de su conducta. Darán razon en la calle del Caballero de Gracia, núm. 43, quarto principal.

Un sugeto de la mejor conducta, que tiene personas que le abonen, desea colocarse en una casa decente: sabe peinar, afeitár, cubrir y servir una mesa, comprará y hará otras cosas que se ofrezcan. Darán razon en la lonja de chocolate sita esquina á la calle de Valverde y la del Tiate.

NODRIZA.

Gabriela Toro, de edad de 25 años, casada, se halla con leche de 9 meses, y busca cria para su casa ó la de los padres: tiene quien la abone. Vive calle de los Yeseros, núm. 5, casa de D. Josef Badan.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las 6 de la noche, se executará la comedia en 3 actos titulada García del Castañar, y la opereta el Califa de Bagdad, intermedias con el bolero y el fandango. Actores en la comedia: señoras Baus, Torres y Liedó: señores Maiquez, Ponce, Avquilla, Suarez, Contador, Soto, Casanova y Fabiani.

En el de la Cruz, á las 5 de la tarde, se representará la comedia de magia en 3 actos titulada La amistad mas verdadera, aun en religion opuesta, y Mágico en Cataluña, adornada de un magnífico aparato, con sus correspondientes transformaciones y decoraciones, todo de nueva invencion, en la que cantará un aria la señora Francisca Calderon; se bailará el minué afandangado y el fandango, seguirá una buena tonadilla, y se concluirá con el acreditado sainete el Soldado fanfarron. Se cobrará de subida.

En estos últimos dias del mes se admiten subscripciones á este diario en su despacho principal, calle de Alcalá, entrando por la puerta del Sol á mano derecha, núm. 2, quarto principal, frente á la casa del marques de la Torrecilla, á 8 rs. cada mes para esta corte; y se reciben como hasta aquí en todas aquellas ciudades cuya comunicacion con la capital está expedita á 16 rs. cada mes francos de porte, no admitiéndose subscripcion para estas por menos de tres meses.

Con Real Privilegio. En la imprenta del Diario.